



El BAM *Audaz* sirvió de escenario para diferentes actividades de instrucción de efectivos de Costa de Marfil, Marruecos y

[fuerzas armadas]

OPERACIONES ESPECIALES en la costa africana

El buque *Audaz* participa en el ejercicio *Flintlock-23* desarrollado en Costa de Marfil y Ghana

MÁS de 1.350 militares de 29 países han formado una Fuerza Multinacional de Operaciones Especiales. Su objetivo: apoyar a los países africanos en la mejora de tácticas, técnicas y procedimientos para la lucha contra los grupos terroristas en la región del Sahel y África Occidental. Así, del 1 al 15 de marzo, se llevó a cabo en Costa de Marfil y Ghana, el *Flintlock-23*, ejercicio que cada año, desde 2005, dirige el Mando estadounidense de Operaciones Especiales para África (US SOCAFRI-CA, por sus siglas en inglés).

Militares de diferentes nacionalidades y uniformes se reunieron en un cuartel general, compuesto *ad hoc* para estas maniobras, para la ejecución de las inci-

dencias que generaba el equipo de planeamiento del ejercicio para las diferentes unidades desplegadas.

Por parte española, fue el Mando Conjunto de Operaciones Especiales (MCOE) el encargado de planear y dirigir la participación de efectivos del Mando de Operaciones Especiales del Ejército de Tierra (MOE), de la Fuerza de Guerra Naval Especial (FGNE) de la Armada, de la Escuadrilla de Zapadores Paracaidistas (EZAPAC) del Ejército del Aire y del Espacio y del Grupo de Acción Rápida (GAR) de la Guardia Civil.

El Buque de Acción Marítima (BAM) *Audaz*, que se encuentra desplegado desde enero en la costa occidental africana, actuó como plataforma

de proyección desde la mar, siendo la primera vez que un buque participa en estas maniobras. Y es que, además de reforzar la capacidad de los países del Sahel para misiones de fuerzas de Operaciones Especiales en tierra firme, esta edición del *Flintlock* ha servido para entrenar a los países ribereños en la planificación y ejecución de este tipo de misiones en la mar, en particular, contra tráfico ilícito.

El *Audaz* sirvió de escenario y unidad de apoyo para diferentes actividades de instrucción, como acciones directas sobre amenazas, reconocimiento y vigilancia especial, asistencia militar, operaciones de evacuación de no combatientes (NEO), rescate de rehenes y operaciones de contrainsurgencia y



otros países africanos. A la derecha, la dotación recibe al embajador español en una escala en el puerto de Douala (Camerún).

contraterrorismo. Todo ello en un ambiente poco habitual para la dotación, a más de 30° de temperatura y con un 90 por 100 de humedad.

En muchas de estas actividades las unidades de operaciones especiales españolas pusieron de manifiesto su alto nivel de preparación y de liderazgo, actuando como mentores, encargados de dirigir a los equipos internacionales, tanto en tierra como en la mar.

COOPERACIÓN MILITAR

El comandante del Mando de Operaciones (CMOPS), teniente general Francisco Braco Carbó, se desplazó hasta la capital ghanesa, Acra, para visitar a las unidades españolas y conocer de primera mano las actividades que estaban desarrollando. Le acompañaban los comandantes del Mando Operativo Marítimo (CMOM), vicealmirante Alfonso Delgado, y del Mando Conjunto de Operaciones Especiales (CMCOE), general de brigada Ángel Herrezuelo. Fueron recibidos por el embajador de España en Ghana, Javier Gutiérrez Blanco-Navarrete, quien estuvo presente en todas las visitas y encuentros tanto con las tropas como con autoridades locales.

Proyectar diplomacia de Defensa y reforzar los vínculos de cooperación militar con Ghana era el propósito con el que el BAM Audaz había llegado pocos días antes al puerto de Tema.

Bajo el mando del capitán de corbeta Marcos de Sousa, la fuerza en este despliegue africano está compuesta por 77 personas. Además de la dotación, entre

ellas se encuentra un Equipo Operativo de Seguridad de Infantería de Marina, procedente del Tercio de Armada de San Fernando.

Tras haber recorrido más de 8.000 millas náuticas desde su salida de Cartagena, el pasado mes de enero, y haber operado en ambos hemisferios, el buque dejaba atrás su participación en el ejercicio *Obangame Express 23* y las escalas en Lagos (Nigeria), Pointe Noire (República del Congo) y Luanda (Angola).

Ya en Ghana, los primeros días se llevaron a cabo actividades de cooperación militar con la Marina del país, incluyendo ejercicios de abordaje, buceo, electro-medicina, y empleo de sistemas integrados para la gestión de la plataforma.

También se compartieron experiencias sobre el empleo de sistemas no tripulados en operaciones marítimas. Pero el buque tenía una doble misión, ya que iba a ser protagonista de la instrucción y adiestramiento de diferentes equipos de operaciones especiales. Mientras avanzaba el ejercicio, los militares españoles embarcados en el *Audaz* pudieron con-

El buque español contribuye a la preparación de fuerzas locales en seguridad marítima

vivir con efectivos SOF (*Special Operations Forces*) de Cabo Verde, Ghana, Marruecos, Costa de Marfil y Nigeria.

En total, el buque español recibió a bordo a más de 170 militares. En puerto llevaron a cabo adiestramientos SOF sobre plataforma naval, incluyendo inserciones y movimientos tácticos por la cubierta e interiores, con prácticas de revisión y limpieza de los espacios cerrados o *Close Quarter Combat* (CQC). Con el buque navegando en la mar se simuló una acción directa con apoyo de fuegos, así como un ejercicio de abordaje con oposición dentro de un escenario de contraterrorismo.

RESCATE EN LA MAR

Una semana después de finalizar su participación en el ejercicio *Flintlock*, mientras realizaba operaciones de vigilancia y seguridad marítima en las proximidades del delta del Níger, la dotación del *Audaz* avistó varios cuerpos sin vida a la deriva. Los trabajos de rescate fueron coordinados por el Centro de Coordinación Multinacional Marítimo de la Zona D de la Arquitectura Yaoundé. Durante más de 36 horas dos buques de la Marina camerunesa, con el apoyo del *Audaz*, consiguieron recuperar un total de 23 cadáveres.

Seguidamente, el buque español atracó en Douala, la ciudad más poblada de Camerún, para llevar a cabo actividades de cooperación militar, presencia y diplomacia de defensa, así como operaciones logísticas para abastecer al buque.

Gema Nieves/Ghana
Fotos EMAD